

La Voz de Asturias

DIARIO DE INFORMACIÓN

FRANQUEO
CONCERTADO

Año II - Núm. 303

Apartado de Correos núm. 29

Sábado, 29 de Marzo de 1924

Redacción y Admón. Gil de Jaz, 3-OVIEDO

Precio: 10 cts.

El nuevo Estatuto municipal

¿Se implanta en 1.º de Abril?

Esta es la pregunta que nos hicimos ayer y que hemos procurado que alguien nos la diese contestada. A nosotros no se nos ocultaban las dificultades de la implantación tan urgente del Estatuto, y más aún teniendo en cuenta que el presupuesto debe prorrogarse por tres meses.

Según nuestros informes, a todos los Secretarios que han consultado acerca del particular les han contestado que sí, que la disposición está terminante y que de acuerdo con lo que en ella se ordena, la implantación del nuevo régimen debe hacerse en los límites de lo posible.

Nosotros hemos consultado con persona bien informada en cuestiones de régimen municipal y nos ha dicho:

—No es para nadie un secreto que el Estatuto debía haberse promulgado el 10 de Enero, época muy oportuna, porque desde ella hasta la implantación del Estatuto en 1.º de Abril había espacio de tiempo suficiente para la confección de los nuevos Presupuestos, antes de pensarse en la prórroga.

Después, continuó nuestro informante, ya sabe usted que el Estatuto sufrió una preterición debido a las cuestiones debatidas acerca del voto de los analfabetos, de la mujer, etc.

Recientemente se ha publicado el Estatuto, conservándose la misma fecha para su implantación. Yo si he de ser sincero, creo que el hecho de conservarse dicha fecha ha sido un error material; es decir, que sin reparar en el detalle se llevó a la «Gaceta» tal como estaba dictado en 10 de Enero. Y ahora nos encontramos con que la nueva ley de Reclutamiento no está promulgada, y se relaciona extraordinariamente con el Estatuto municipal. Y lo mismo ocurre en lo relativo a exacciones municipales. ¿Cuales van a ser los tributos, si hay prórroga de Presupuestos por tres meses? El Estatuto tiene que quedar también en suspenso respecto de ese extremo. Tampoco se puede aplicar en cuanto a la cuestión electoral. No sabemos nada en lo que se refiere a la sustanciación de recursos. Falta el procedimiento. ¿Serán recursos contenciosos-administrativos? ¿Serán pleitos civiles, con nombramiento de abogado y procurador?

En resumen, yo creo, terminó por ahora el Estatuto solamente se puede implantar en cuanto a cuestiones puramente de forma, como es la constitución de la comisión permanente de las comisiones informativas, y alguna otra cosa más.

Esto es lo que nos ha dicho nuestro comunicante, y lo que trasladamos con gusto a nuestros lectores.

En el Campoamor

El Coro de Cosacos del Kubán

Ayer dió su segundo concierto esta agrupación coral.

El teatro estaba espléndido, como en días de Filarmónica.

Los coros nos sirvieron un bellísimo programa. Cantaron, como el día anterior con perfección irreprochable y oyeron estruendosas ovaciones que les obligaron a repetir alguna composición.

También tuvieron la atención de obsequiarnos con el «El uchmen» (canción de los remeros del Volga) que habíamos solicitado en nuestra reseña de ayer.

Hemos tenido ocasión de hablar con el director, Serge Sokolof, quien nos ha manifestado que se va profundamente agradecido del público ovejuno y de la prensa, que les ha tratado con toda consideración, y a la que se ha ofrecido incondicionalmente.

En estos días darán conciertos en Mieres, Sama y otros puntos de Asturias. El día 10 de Mayo partirán para América.

Que obtengan muchos éxitos en su turno.

Imp. LA VOZ DE ASTURIAS
Hacemos toda clase de trabajos comerciales con prontitud, esmero y economía.
Calle Gil de Jaz, 3 - OVIEDO

Conferencias de Goicoechea

(POR TELÉFONO)

Madrid.—Esta tarde, en el Círculo maurista, ha dado el señor Goicoechea la primera conferencia acerca del nuevo Estatuto municipal.

Dará tres conferencias para divulgar la crítica del Estatuto.

LOS PERIODICOS

Juicios y comentarios

(POR TELÉFONO)

«El Sol»

Madrid.—Comentando el discurso pronunciado por Mussolini ante los Alcaldes de casi todos los pueblos de Italia, para preparar las elecciones generales, dice que el jefe de los fascistas les manifestó que el movimiento que le elevó al poder fue una verdadera revolución.

No escalaron el poder—afirma—por una crisis ministerial, sino por un movimiento de fuerza. Pero la revolución fue constitucional, porque el Rey le nombró jefe de Gobierno y rehuyó la intervención política del ejército.

Añade «El Sol» que Mussolini no ha hecho el menor daño al prestigio de ningún hombre político. Y que la lira ha aumentado de un modo constante su valor bajo el Gobierno de Mussolini.

Hace a continuación varias consideraciones sobre el discurso del presidente del Consejo de Italia y la petición de éste de que se vote libremente, sin equívocos, en pro o en contra del Gobierno, y termina diciendo que viajeros llegados de Italia aseguran que esta nación se halla dividida ante las elecciones, pudiendo afirmarse que realmente hay dos Italias.

«El Debate»

Elogia este periódico la disolución de la Junta de Defensa Nacional.

Dice que era un organismo en que la vieja política estaba representada por sus más elevadas personalidades, y por tanto se hallaba virtualmente muerto.

Añade que en diez y siete años que llevaba funcionando, no había logrado llenar su cometido patriótico.

Sus reuniones eran escasas y su labor práctica nula.

Termina el citado periódico asegurando, que el Directorio sustituirá ventajosamente al organismo extinguido.

«El Liberal»

Señala este diario a propósito de la crisis francesa las ventajas esenciales del régimen parlamentario.

Califica de admirable la crisis política de la vecina nación, por el ejemplo que entraña.

Dice también que probablemente a estas horas Poincaré continuará en el Gobierno sin que se hayan causado grandes estragos.

Termina manifestando, que no puede decirse que Poincaré ha respondido ante las Cortes de su conducta política inclinándose ante los votos del Parlamento.

Accidente ferroviario

(POR TELÉFONO)

Valencia.—Antes de llegar a la estación de Peníscola se soltaron de un tren varios vagones a causa de la rotura de los enganches.

El maquinista no lo advirtió, continuando su marcha al convoy, que llegó a la estación de parada reglamentaria.

A los pocos instantes el tren fué alcanzado por los vagones sueltos, produciéndose un violento choque.

Quedaron empotrados unos coches en otros.

Ha resultado gravemente herido el mozo suplementario Pascual Coronas, falleciendo en el Hospital cuando se le practicaba la operación de amputarle una pierna.

Los daños materiales son importantes.

ANTE EL NUEVO RÉGIMEN

El Directorio aprueba todos los presupuestos provisionales

Se introducen economías, excepto en el de Marina—Firma de varios ministerios—La jura de la bandera será mañana—Hoy se facilitará un extracto de la ley de Reclutamiento

(POR TELÉFONO)

La firma de hoy

Madrid.—En la Presidencia facilitaron esta mañana la siguiente firma del despacho de hoy:

Guerra.—Concediendo la merced del hábito de ciertas órdenes militares, a varios señores.

Señalando el importe que por el concepto de pensión, han de disfrutar las familias de indígenas muertos en campaña a consecuencia de heridas recibidas en ella.

Nombrando general militar de Cadiz, al divisionario Jorge Fernández Heredia Adalíz.

Nombrando jefe del Estado Mayor de la capitania general de la séptima región, al brigadier Carlos Molins Rubio.

Idem de la primera región, al general Carlos Alonso Nobella.

Disponiendo que el general de brigada de la primera reserva Rafael Fernández Castro Tirador, pase a la segunda por edad.

Autorizando la exención de las formalidades de subasta y concurso, la instalación de la comunicación telefónica del Cuartel de Figueriño con la red urbana de la plaza de Pontevedra.

Prorrogando el plazo de la Real orden de 4 de abril del pasado año, para que por el servicio de aviación se efectúe directamente gastos en los aeródromos de Melilla, Tetuán y Larache, de la zona del protectorado de Marruecos, y en los de Cuatro Vientos, Getafe, Guadalajara, Granada, Sevilla, Los Alcázares, León y Barcelona; gastos destinados a los campos y líneas de aterrizajes.

Autorizándose por el ministerio de la Guerra a la jefatura de transportes militares de Cadiz, para efectuar en el varadero de San Ildefonso, la contratación de la reparación del vapor «Alerta».

Proponiendo el ascenso al empleo superior inmediato de un capitán y dos tenientes de infantería y un teniente de caballería.

Idem al teniente de artillería fallecido, Senén Villoldo Hostalch.

Marina.—Diferentes disposiciones de escaso interés.

Hacienda.—Concediendo una pensión equivalente al sueldo íntegro, a las viudas y huérfanos de dos agentes de policía asesinados en el cumplimiento de su deber en Barcelona y Valencia.

Jubilando al jefe de administración de primera clase D. Agustín María Miguel, concediéndole honores de jefe de administración libre de todo gasto.

Aspirantes a Correos

Esta mañana el general secretario del Directorio recibió a una comisión de opositores al ingreso en el Cuerpo de Correos, aprobados sin plaza en las últimas oposiciones, quienes le entregaron un escrito solicitando se les considere ingresados en el Cuerpo, ya que lo estuvieron cuando tomaron parte en aquellos ejercicios, demostrando suficiente aptitud.

Aducen además que de ese beneficio están ya disfrutando compañeros que actuaron en las mismas oposiciones, no pudiéndolo hacer ellos por estar entonces cumpliendo los deberes del servicio militar.

Otra comisión

El subsecretario de Trabajo recibió por la mañana a una representación de aportadores de farrajes, quienes formularon razonadas peticiones.

El subsecretario prometió atenderles.

Despachando

En el ministerio de la Guerra han despachado con el Presidente del Directorio los subsecretarios de Estado, Trabajo e Instrucción.

El general Mayandía ha visitado al marqués de Estella, después de regresar de Palacio de despachar con el Rey.

Visitas

El Presidente ha recibido la visita del marqués de Hoyos, director de Administración local y otras personalidades.

En la Presidencia

Hablando con el general

A las cinco y media de la tarde llegó a la Presidencia el general Primo de Rivera, acompañado de su ayudante teniente coronel Rivera.

Manifestó a los periodistas que abandonaría unos momentos el Consejo para saludar al embajador de Norte América, que llegó ayer a la Corte.

Después mostró a los periodistas el primer ejemplar de la ley de reclutamiento.

Anunció que mañana facilitaría un extracto a la Prensa.

Dijo, por último, que si no llovía esta noche, se ordenaría que mañana vengan las tropas de los cantones para asistir al acto de la jura, que se celebrará el domingo de no impedirlo el tiempo.

En la Presidencia estuvieron los subsecretarios de Fomento y Justicia.

El Consejo del Directorio

A las seis y media de la tarde, abandonó la Presidencia el marqués de Estella. Su ausencia solo duró media hora.

El Consejo se prolongó hasta las ocho y media.

El general Vallespinosa manifestó a los periodistas, que el Directorio había aprobado los presupuestos de la Presidencia, Justicia, Marina y Fernando Poo, despachando los presupuestos provisionales para otros tres meses, antes de que comience el año económico en Julio.

A todos ellos se aplicó el criterio de reducción ya conocido.

Solo en el de Marina hay algunos aumentos con objeto de atender ciertas obras ya contratadas.

Visitas

Después del Consejo, el Presidente recibió varias visitas, entre ellas la del Sr. Castello y el embajador de Inglaterra.

La entrevista con este se prolongó algún tiempo.

Lo que pide la Cámara de Comercio

La Cámara de Comercio de Madrid, ha enviado al Directorio un extenso escrito en que solicitan que desaparezca las disposiciones dictadas, suspendiendo las operaciones a plazos de la moneda extranjera porque perjudica las operaciones del comercio.

¿LA PRIMERA COMUNIÓN?

Tenemos un gran surtido de recordatorios para la PRIMERA COMUNIÓN: IMP. «LA VOZ DE ASTURIAS» Calle Gil de Jaz, 3 - OVIEDO

El Ayuntamiento de Madrid

(POR TELÉFONO)

El gobernador civil, duque de Tetuán, ha dicho a los periodistas que han sido designados 34 concejales para formar parte del nuevo Ayuntamiento de Madrid, con arreglo al nuevo Estatuto.

Se supone que más de la mitad de los concejales del actual Ayuntamiento continuarán en su cargo.

Mañana se facilitará la lista de los nuevos concejales.

DE SOCIEDAD

Ha regresado de Toledo, acompañado de su familia, don Joaquín Más.

—Se encuentra ligeramente enfermo el competente director de la sociedad anónima «Cerámica Asturiana» y querido amigo nuestro don Alfonso Gómez.

Mucho celebraremos su pronto restablecimiento.

—Se encuentra en Oviedo la bellísima y distinguida señorita de Santander Candela Rodríguez de Vedia.

—Salieron para Llanes, nuestro amigo el competente procurador de los Tribunales don Nicolás Casaprima y su distinguida señora.

LOS CIGARRILLOS

«BATSCHARI» SON LOS PREFERIDOS POR EL MUNDO ELEGANTE

La denuncia contra el Banco de Castilla

(POR TELÉFONO)

Madrid.—La noticia de la presentación de la denuncia contra el Banco de Castilla, ha producido sensación.

En los círculos financieros se ha comentado mucho, asegurándose que se complicará con una serie de asuntos, lo que dará mucho que hablar.

Unos días antes de presentarse la denuncia colectiva, se presentó otra denuncia por el Banco de Roma.

En el escrito, firmado por el procurador Gulló y el letrado Juan Pujol, se decía que el Banco de Roma había sido burlado con un cheque por valor de cuatro mil libras y otro de quinientas.

Por esta denuncia se han presentado a declarar todos los individuos del consejo de administración del Banco Castilla.

Lo girado al extranjero

Madrid.—En la querrela colectiva contra el Banco de Castilla, representado por el Consejo de administración, se dice que giró contra otros Bancos de Nueva York y Londres 23 cheques que suman un millón de pesetas.

El Juzgado ha continuado sus actuaciones, habiendo dictado las correspondientes providencias.

PALATINAS

(POR TELÉFONO)

Despachando

El general Primo de Rivera no ha despachado hoy con el Rey, haciéndolo en su lugar el general Mayendía.

Cumplimentando

Han cumplimentado al Monarca el Obispo de Victoria y otras personalidades.

La Princesa Beatriz

Esta noche sale para Barcelona la Princesa doña Beatriz de Battenberg, madre de la Reina doña Victoria Eugenia.

Desde la capital catalana se dirigirá a su país.

Audiencia militar

El Rey ha concedido una numerosa audiencia militar.

Entre los recibidos figuran el general Zubia, el contralmirante Guerra, jefe de la escuadra de Marruecos; a los brigadieres Ruiz, Trillo y Arjona y al director de la Academia de Caballería.

Acto solemne militar

Entrega de un estandarte

(POR TELÉFONO)

Madrid.—Esta mañana se ha celebrado en el cuartel de los Docks el acto de la bendición y entrega del estandarte concedido por el Gobierno Sánchez Guerra a la primera Comandancia de tropas de Intendencia.

Las tropas formaron frente al altar que se había levantado. Representó al Rey el infante don Fernando.

Asistieron las autoridades militares y un jefe y un oficial por cada Cuerpo de la guarnición.

Al hacer la entrega del estandarte la madrina, señora de Bermudez de Castro, pronunció un breve discurso.

El coronel, al hacerse cargo del estandarte, dijo también algunas palabras.

Después desfilaron las tropas ante el infante don Fernando.

Los invitados fueron obsequiados con un lunch.

DE SANTANDER

(POR TELÉFONO)

Llega Ruano

Esta noche y por la línea de Bilbao, ha llegado a Santander el ex-ministro de Hacienda D. Juan José Ruano de la Sota, acompañado de su distinguida esposa y sus hijas María y Angeles.

Estas últimas habían ido a esperar el regreso de sus padres a París.

Como recordarán nuestros lectores, el Sr. Ruano fué a Méjico para intervenir como abogado en un asunto de D. Casimiro Tijero.

Al límite de la provincia acudieron a esperarle los primates del partido conservador montañés.

A la estación de esta capital fueron a recibirle todas las personalidades del partido y numeroso público, que le acompañó hasta su casa y le hizo objeto de una nutrida ovación.

En Cabuérniga

Se ha constituido en este concejo el nuevo Ayuntamiento, que en su primera reunión reeligió al anterior alcalde D. Manuel Cueto Fernández.

Se renueva el Ayuntamiento de la capital

Confirmando el rumor que recogimos ayer, de que en breve había de ser disuelta la corporación santanderina, hoy se han tenido noticias de que después de una extensa conferencia del alcalde con el general gobernador, aquél reunió a los concejales, acordándose en la entrevista poner los cargos a disposición de la primera autoridad.

La decisión se tomó con el voto en contra del concejal y exalcalde liberal don Vidal Gómez Collantes, quien mantuvo el criterio de que debían permanecer en sus puestos hasta que les echaran los mismos que los habían designado.

Marítimas

Procedente de Valparaiso, entró en este puerto el vapor inglés «Oropesa», que desembarcó 54 pasajeros.

También atracó a este puerto el trasatlántico francés «Espagne», que procedente de la Habana y Veracruz trajo 32 pasajeros.

Dimisión del director del Matadero

(POR TELÉFONO)

Madrid.—Ha dimitido el director del Nuevo Matadero.

En vista de ello la Junta de abastos se ha reunido para nombrar el sustituto.

Redacción de «La Voz de Asturias»

Apartado núm. 29

NOTICIAS TELEFONICAS

LOS GRANDES TEMPORALES EN ESPAÑA

En la zona de Aranjuez causa tremendos daños

Queda arrasada la cosecha de fresas y espárragos. Las pérdidas se calculan en seis millones. El Rey visita los lugares siniestrados. Desbordamiento del Guadalquivir.

(POR TELEFONO)

En Madrid

Algodor, inundado

En la Dirección General de Seguridad, se recibió esta mañana una comunicación del capitán de la benemérita de Aranjuez, diciendo que Algodor está totalmente inundado por las aguas.

Pide elementos de auxilio y víveres.

Interesantes detalles

Se conocen los siguientes detalles de los estragos causados por los temporales:

En la madrugada pasada se recibieron noticias en Aranjuez, de de lo alto Bolar, comunicando que el Tajo llevaba una crecida enorme.

Inmediatamente el alcalde reunió el Ayuntamiento, acordando adoptar precauciones para evitar que la inundación produjera destrozos en el pueblo.

Se construyó un muro de contención, pero poco después era derrumbado por las aguas.

No han ocurrido desgracias personales.

Primeramente se prestó auxilio a los vecinos de los barrios extremos de la población, que eran los más severamente amenazados por las aguas.

Se dieron toques de alerta, acudiendo el vecindario a la plaza y distribuyéndose por las barriadas para prestar auxilio.

Las casas amenazadas con la inundación, fueron desalojadas por los vecinos. Además se retiraron los inmuebles y enseres.

El puente de la Colegiata fué tomado por la benemérita, prohibiendo a la gente que se acercara a aquel sitio.

En la calle de la Reina y Plaza de la Libertad, las aguas alcanzan un metro de altura.

Aunque hace días que se tenía noticia de la crecida del río, no se le dió importancia. No se temía la inundación.

En los primeros momentos, la violencia de las aguas derrumbó un malecón de mampostería.

El Administrador del Real Patrimonio, advertido de la crecida del río, reunió el personal a sus órdenes, poniéndose a disposición del alcalde. Este dirigió los primeros trabajos.

A las cinco de la mañana más de quinientas personas se hallaban junto al rancho de Las Delicias amontonando tierra y piedras para impedir que avanzaran las aguas.

El desbordamiento del río en las primeras horas de la mañana estaba en su apogeo.

Las aguas traían una violencia enorme y en una cantidad hace años no conocida.

En Aranjuez se inundaron los jardines del real patrimonio, inundándose varias casas.

Las aguas alcanzaban una altura de dos metros en algunos puntos.

A consecuencia de las inundaciones, en la vega de Aranjuez más de doscientas familias tuvieron que abandonar sus viviendas.

El cultivo de espárragos y fresa fué arrasado por las aguas.

La casa de los hermanos Sánchez Rodríguez, de Aranjuez, ha sufrido pérdidas superiores a medio millón de pesetas.

A las tres de la tarde, como el peligro aumentaba, desde el cuartel del regimiento de Caballería se dieron varios toques de atención, avisándose a la vez al personal de la Cruz Roja.

Más de 50 familias se refugiaron en los tejados de las casas.

Desde el pueblo de Algodor se pidieron a Aranjuez el envío inmediato de elementos para auxiliar a los vecinos.

Ante la grave situación, se envió un tren de socorro, en el que salieron varios individuos.

En algunos vagones se cargaron quince pontones.

También salieron en el convoy una sección de la Cruz Roja y algunos médicos.

Algunos pescadores, conocedores del río, se presentaron al Alcalde ofreciendo sus auxilios.

El tren no pudo llegar por hacerse de noche.

Esta mañana salieron varias barcas, llevando víveres. Pero tampoco pudieron llegar a su destino.

Las carreteras y vías férreas de Aranjuez y Madrid, están cortadas en una extensión de tres kilómetros en las proximidades de Algodor.

Los trenes que salen de Madrid sólo pueden llegar hasta Villaseca.

Tampoco se ha podido establecer comunicación por Castillejos.

El servicio de viajeros se hace por la línea de Madrid-Cáceres-Portugal.

Anoche no pudo amasarse pan en las tahonas por falta de fluido.

En muchos puntos de la provincia el temporal ha cortado la luz eléctrica.

Las noticias recibidas esta tarde dicen que las aguas han arrasado totalmente las huertas de la Solanilla.

La impetuosidad de la corriente ha causado muchos destrozos en las inmediaciones de la ermita del Angel.

Las casas de los huertanos de la ribera se hallan anegados por completo.

La corriente ha arrastrado numerosos animales domésticos.

Se teme que el hedor que producen las aguas por las materias que arrastran puedan dar origen a enfermedades.

Esta mañana salió de Madrid un autocamión del Centro electrotécnico con seis barcas del Retiro y 18 marineros y un contra-maestre para prestar auxilio a las familias en peligro.

Desde Aranjuez se han enviado seis barcas con víveres.

De todas estas embarcaciones no se tiene hasta ahora noticia, ignorándose su paradero.

Más de doscientas familias de Aranjuez han quedado en la más espantosa de miseria.

Los daños producidos hasta ahora se calculan en seis millones de pesetas.

La guardia civil ha avisado hoy oficialmente al gobernador que ha desaparecido el peligro grave en que se encontraban muchos vecinos de Aranjuez.

Algunas casas particulares han quedado aisladas por las aguas.

Noticias de última hora dicen que han llegado las barcas a Algodor con personal y víveres, comenzando el traslado de las familias de los edificios inundados.

Se han llevado víveres a los vecinos que demandaban auxilio.

El Rey a Aranjuez

Esta tarde, después de comer, marchó el Rey a Aranjuez a visitar los terrenos inundados.

Salió en automóvil acompañado de sus ayudantes.

Antes de llegar al punto inundado por las aguas dejó el automóvil, montando a caballo, acompañándole sus ayudantes y algunos oficiales de la Benemérita.

Llegan las barcas

El duque de Tetuán ha manifestado que a última hora de la tarde se han recibido noticias dando cuenta de la llegada a Algodor del personal con las barcas, en que se conducen víveres procedentes de Aranjuez.

La visita del Rey

También habló el duque de Tetuán de la visita del Rey.

Este montó a caballo y, acompañado de algunos oficiales de la Benemérita, llegó hasta los lugares

res inundados, presenciando algunos actos de salvamento realizados por los marineros y bomberos.

Regresó a Madrid al anocheecer. Hasta ahora no hay noticias de desgracias personales.

El capitán de la guardia civil de Aranjuez dice que las aguas han bajado 50 centímetros de su nivel.

En Sevilla

Noticias de Sevilla dicen que el río Guadalquivir lleva una crecida considerable.

Esta mañana llegaron las aguas a la altura del muelle grande.

Inmediatamente se ordenó a la Comandancia de Marina cerrar el puerto.

Los buques han reforzado las amarras.

La corriente del río es imponente.

Hoy ha llovido de un modo torrencial.

En la calle de Gravina se han inundado muchas casas, arrastrando la corriente enseres, árboles y aperos de labranza.

A las cuatro de la tarde se ha recibido en la Comandancia de Marina una comunicación, diciendo que el río lleva ocho metros sobre el nivel ordinario.

En el sitio denominado Vega de San Juan se ha desbordado el Guadalquivir.

El temporal sigue con la mayor violencia.

En Córdoba

También de Córdoba se reciben noticias diciendo que el Guadalquivir amenaza con desbordarse de un momento a otro.

En Valladolid

Dicen de Valladolid que el río Esgueva tras una crecida enorme. Se ha inundado la barriada de Los Vadillos, anegándose la Plaza Circular, la Puerta de Tudela y la calle de Labradores.

Soldados de intendencia prestan auxilio al vecindario.

Se han derrumbado dos casas.

En Badajoz

El Guadiana lleva una enorme crecida.

En los pueblos de Guareña y Quintana se han hundido varias casas.

La Compañía de Madrid-Cáceres-Portugal, ha publicado una nota, diciendo que no responde de la seguridad en el servicio de trenes.

En Murcia

Durante toda la noche ha continuado la crecida del Segura.

En Pueblo Real se han hundido varias casas.

En otros pueblos ribereños han ocurrido también hundimientos.

Una iglesia, que se halla inundada, ha tenido que ser reforzada para evitar un posible hundimiento.

'EL PARAISO'

20, FRUELA, 20
Altas Novedades para señora y caballero
Laneria, Pañería, Sedas,
Géneros Blancos y de Punto
a precios de Fábrica

Martínez Anido en Tarragona

(POR TELEFONO)
Zaragoza.—Ha llegado el subsecretario de Gobernación general Martínez Anido, acompañando los restos de su esposa, fallecida hace cinco años en San Sebastián.

Hoy recibirán sepultura en el panteón de familia.

El cierre de Altos Hornos

(POR TELEFONO)

Málaga.—Se insiste en que los Altos Hornos serán clausurados a fines de mes.

No se llega a un acuerdo

Málaga.—En el Gobierno civil se ha celebrado una reunión, a la que asistieron el gobernador, el director de Altos Hornos, el alcalde y el conde de Guadaleme.

Al salir se facilitó una nota diciendo que no se había podido llegar a un acuerdo.

De esta declaración se deduce que el cierre de los Altos Hornos es inminente.

Desde Barcelona

(POR TELEFONO)

De un hallazgo de armas

Respecto al hallazgo de armas en la estación de Utebo, se ha comprobado que los rifles llegaron hace ocho años.

Pertenecían a una partida de armas enviadas a Méjico.

Entierro

Mañana se verificará el entierro de las víctimas habidas en el siniestro del Principal Palace.

Multas

La Junta de abastos ha impuesto varias multas por defraudación en el peso y adulteración de artículos.

EN LA DIPUTACION

Nuevo escándalo

(POR TELEFONO)

Madrid.—Esta mañana celebró sesión ordinaria la Diputación.

Fuó de corta duración, pero hubo un nuevo escándalo al tratarse del asunto de la Plaza de Toros.

Jefe de Estado Mayor

(POR TELEFONO)

Madrid.—Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor de la Capitanía general de Madrid, el coronel D. Gerardo Sanchez Monje, por ascenso a general de Fernández Heredia.

Sección Bursátil

Bolsa de Madrid

	AYER	HOY
	Pesetas	Pesetas
Interior, 4 por 100.....	71,40	71,45
Exterior, 4 por 100.....	87,20	87,15
Atzble., 4 por 100.....	88,25	88,25
Id., 5 por 100, ant.º.....	95,25	95,25
Id., 1917.....	95,40	95,35
O. del T., 5 por 100, 6 m.....	102,00	101,90
Id. id., a dos años.....	102,35	102,35
Id. id., a tres meses.....	101,25	101,00
Id. id., a dos años, nvas.....	101,90	102,00
C. H. E., 4 por 100.....	91,10	91,40
Id., 5 por 100.....	99,00	99,00
Id., 6 por 100.....	108,75	102,00
Banco de España.....	870,00	569,00
Id. Hipotecario.....	300,00	—
Id. Hipo. Americano.....	145,00	147,00
Id. Español Crédito.....	148,00	148,00
Id. Español Río Plata.....	51,00	50,00
Arrendataría de Tabacos.....	—	248,00
Unión Epñla. Explosivos.....	370,00	—
Azucareras, preferentes.....	—	—
Id. ordinarias.....	31,00	31,00
Duro-Felguera.....	57,25	58,20
M. Z. A.....	317,50	317,50
Norte de España.....	317,50	317,50
Mtptino. Alfonso XIII.....	198,00	198,00
CAMBIOS		
Francos.....	41,70	41,75
Libras esterlinas.....	32,85	32,65
Francos suizos.....	133,00	132,25
Id. belgas.....	33,20	33,10
Marcos.....	—	—
Dólares.....	7,70	7,62

Café Restaurant

Plazuela Riego, 8.—Teléfono 430

Puré de guisantes.
Paella.
Pichones a la cazadora.
Pollo al jerez.
Ternera a la jardinera.
Lomo a la minuta.
Rosbif al horno.
Lengua con guisantes.
Chuletas al sarten.
Rifones salteados.
Salmón con mayonesa.
Merluza vinagreta y dorada.
Almejas a la marinera.
Anguilas en salsa verde.
Pastel de pollo.

Postre variado
Cocina casera.—S.º a la carta.

LAS INUNDACIONES DE AMALFI

El nuevo Gobierno francés

Se presentará a las Cámaras el lunes.—Gestiones para la solución de la huelga de tranviarios ingleses

(POR TELEFONO)

El nuevo Gobierno francés

París.—Lista del nuevo Ministerio:

Presidencia y Negocios extranjeros, Poincaré.

Hacienda, Marsal.

Comercio, Loucher.

Guerra, Maginot.

Obras públicas, Letroquer.

Instrucción, Dechuvenet.

Colonias, Fabri.

Interior, Deselve.

Marina, Bocasousti.

Agricultura, Capús.

Higiene y Trabajo, Daniel Vincent.

Justicia y vicepresidencia del Consejo, Lefevre.

Regiones liberadas, Luis Marin.

La cuestión de las subsecretarías de Estado será resuelta durante un Consejo de ministros que se celebrará el lunes o martes.

M. Poincaré reunirá mañana a los ministros para celebrar el primer Consejo.

Después irán al Eliseo y serán presentados al Presidente de la República.

Los decretos se publicarán el domingo en el «Diario Oficial».

El nuevo Gobierno se presentará a las Cámaras el lunes.

El Rey Victor Manuel en peligro

Roma.—El tren en que marchaba el Rey Victor Manuel a Amalfi

ha descarrilado a consecuencia de las inundaciones.

El Rey Victor Manuel ha tenido que embarcar en un vaporcito, dirigiéndose al pueblo siniestrado, a donde ha llegado sin novedad.

Los comités de peritos

París.—El subcomité de redacción del Comité Dawes ha continuado trabajando esta mañana.

La subcomisión bancaria ha proseguido por la tarde su labor acerca de los ferrocarriles.

Catástrofe en una mina

Nueva York.—Comunican de Charleston que 28 mineros han quedado sepultados a consecuencia de la explosión de grisú en una mina.

La huelga de tranviarios

Londres.—El jefe del Gobierno Mac Donald sigue conferenciando con patronos y obreros para llegar a una solución en la huelga de tranviarios.

El primer ministro tiene impresiones optimistas.

El Gobierno está dispuesto a adoptar medidas excepcionales en el caso de intransigencia.

Llega un aviator

Londres.—Ha llegado de Roma, después de una penosa travesía, a causa del temporal, el aviator Max Larén.

El banquete al alcalde

Anoche recibimos la visita de la comisión organizadora del banquete homenaje al alcalde en esta ciudad Sr. Cuesta.

Nos ha rogado hicieramos público que desde hoy pueden recogerse las tarjetas, para asistir al acto, en el Restaurant Campoamor, Hotel Francés y Centro Mercantil. En este último, de cinco a siete de la tarde.

También desean advertir los organizadores, que como ya son muchos los inscritos y el plazo se cerrará dentro de unos días, deben recogerse las tarjetas a la mayor brevedad.

Estamos seguros de que el banquete constituirá una verdadera manifestación de simpatía al activo y entusiasta alcalde señor Cuesta.

EN LA MANJOYA

Niño muerto por un caballo

Ayer ocurrió en la vecina parroquia de La Manjoja un sensible accidente que costó la vida al niño de ocho años Enrique Suárez.

Serán próximamente las tres de la tarde, cuando este rapaz iba por la carretera conduciendo al pasto el ganado de sus padres.

Entre los animales de cuya vigilancia le encargaran, figuraba un caballo.

Por causas que se desconocen, el animal se espantó inopinadamente. Y bien porque el infortunado Enrique fuera en el montado, o porque intentase detenerlo en la huida sujetándole por el ramal, el caso es que el muchacho fué derribado y arrastrado un trecho, produciéndose diversas lesiones, entre ellas la fractura de la base del cráneo.

Apercibidos unos labradores de lo ocurrido, apresuráronse a prestar auxilio a la víctima.

En una escalera, fué conducida inmediatamente a la Casa de Socorro; pero los auxilios del personal facultativo del benéfico establecimiento fueron inútiles, pues el niño falleció a los pocos momentos.

Pasado aviso al Juzgado, este se personó en la citada clínica, comenzando a instruir diligencias y ordenando el traslado del cadáver al depósito del Hospital, en donde hoy se le practicará la autopsia.

PISO

En la calle de Marqués de Teverga, núm. 6, se alquila el piso primero, que tiene calefacción y cuarto de baño.—Darán razón, frente al Tennis (Chalet).

Reclamaciones de los mineros

Tenemos noticia de que el comité ejecutivo del Sindicato minero asturiano ha acordado formular a la asociación de patronos mineros las siguientes peticiones:

Que se llegue a la unificación de los salarios.

Y que se conceda un aumento del 20 por 100 sobre los jornales actualmente establecidos.

Las peticiones se elevarán a los patronos antes de terminar el presente mes.

El caserón de San Vicente

Finalizó el plazo concedido a los innumerables vecinos que pueblan el antiguo Monasterio de San Vicente, y teniendo en cuenta que han tardado bastante tiempo el comenzar las obras proyectadas para instalar allí Correos y Telégrafos y más por lo difícil que sería hallar vivienda a aquellas pobres gentes, seguramente les concederán prórroga para desalojar el edificio, ya que no se perjudica a nadie y se beneficia a los que actualmente viven en él.

DE ESPAÑA Y EXTRANJERO

UNA ESPANTOSA TRAGEDIA

El «Pulguina» asesina a su novia y arroja el cadáver al río

Después atenta contra su vida, pereciendo electrocutado

Las primeras noticias

Ayer por la mañana empezaron a circular por Oviedo rumores acerca de un hecho espantoso, trágico, en el que habían intervenido personas de humilde condición social, muy conocidas en Oviedo.

Nadie acertaba a dar detalles concretos. Decían que un chofer de Oviedo había matado a su novia y que luego se había subido por un castillete de la luz eléctrica hasta el castillete de alta tensión, que se agarró a él y había perecido electrocutado.

No estaban de acuerdo los propagadores del rumor acerca del lugar donde el suceso se había desarrollado: unos lo situaban en Tudela-Veguín; otros en la Carretera y otros en la carretera de Cornellana a Belmonte.

Inmediatamente nos pusimos a la averiguación del hecho, y he aquí todo lo que hemos podido obtener.

¿Quién es él?

El protagonista del suceso es un chofer muy conocido en Oviedo, que tenía el coche de parada en la Plaza de la Escandalaria. Se llamaba José García (a) «El Pulguina», asturiano, de unos 26 años. El coche que conducía es propiedad de D. Mariano Gach.

¿Quién es ella?

Ella se llamaba Adelina Món Corrujo (a) La Coruja. Tenía 23 años. En Oviedo era muy conocida, pues desde hace años venía situándose a la entrada de la estación del Norte, donde solía vender frutas, avellanas y cacahuets. Su padre murió durante la epidemia gripal y su madre, que se dedicaba al transporte de bultos en la estación, falleció hace pocos meses.

Adelina vivía con una hermana más joven.

Lo que proyectaban

José y Adelina proyectaban contraer matrimonio en breve, y ya se habían hecho las correspondientes proclamas, pero la madre de él se oponía al matrimonio.

Es rumor general que ya hacían vida íntima, y así se deduce de otros detalles que se nos han confiado.

Primeros hechos

José García hizo ayer un servicio en el auto, llevando a la policía a Villapérez. Los agentes observaron que el chofer llevaba el coche con extraordinaria velocidad, como si tuviera gran prisa por realizar el servicio. Una vez llegados a Villapérez, el chofer sin decir una palabra a los policías, se volvió a Oviedo, dejando a aquellos en pie, no obstante haberle indicado que volverían en el mismo coche.

José García busca a su novia

Llegado el chofer a Oviedo fué a casa de su novia para llevarla en el auto. Eran las ocho de la noche.

La hermana de Adelina no hizo oposición alguna, ni le sorprendió el que se hiciera bien entrada la noche sin que su hermana regresase, pues por lo visto, no era la primera vez que José procedía del mismo modo.

Lo que se sabe

José García salió por la carretera de Grado, siguió por Cabruñana y tomó la carretera de Belmonte, llegó al punto de San Martín y paró el coche junto al establecimiento que hay al final del puente. José García iba solo en el auto. ¿Dónde quedó Adelina?

A la mitad de la carretera entre la Rodríguez y Belmonte está el pueblo de San Martín, donde hay un puente sobre el río Pigüña. A la salida del puente está la fábrica de electricidad «La Belmontina», que trabaja a cinco mil voltios, y cuyo salto de agua viene por un acueducto sostenido por columnas de cemento.

Este paraje era conocido de García por haber trabajado algún tiempo en sus proximidades.

Cuando José García hizo alto junto al establecimiento eran las once de la noche.

A poco de esto entró en la central eléctrica y se quitó la gabardina que llevaba. Allí estuvo hablando con el empleado de la central hasta el amanecer. Se informó minuciosamente, a título de curiosidad, de todas las máquinas y resortes de la central.

Ya de día, y suponiendo el chofer abierto el establecimiento, invitó al empleado a tomar unas copas, a lo que se negó manifestando que no podía abandonar la fábrica.

Mientras enseñó al chofer el mecanismo de la central, hizo las previsiones del caso, diciendo que en tales puntos no debía tocarse so pena de perecer electrocutado.

José debió fijarse bien en tales detalles, porque aprovechándose de un momento en que el empleado se acercaba a la puerta de la fábrica, el chofer corrió detrás del cuadro, donde está el hilo que comunica con los interruptores mecánicos, y lanzándose a él lo agarró con la mano izquierda.

La sacudida que recibió fué espantosa, porque en el mismo instante quedó muerto, con toda la mano carbonizada y profundas quemaduras a lo largo del brazo y en la inserción con el hombro. También se quemó la manga y parte de la chaqueta.

El empleado, con la sorpresa que es de suponer, empezó a demandar auxilio a grandes voces, con lo que acudieron los vecinos próximos, quienes retiraron el cadáver del infeliz José.

¿Dónde está Adelina?

Los detalles que ahora añadiremos no proceden de fuentes directas, pero sí de personas llegadas ayer de Belmonte. No respondemos de su veracidad y aquí van por lo que valieren.

Se dice que al bajar el coche por el final de la cuesta de Cabruñana, iba solo el chofer en la delantera.

El coche paró en el puente de Cornellana—diez kilómetros antes de San Martín—y allí una persona vió que el José arrojaba al río un bulto de la forma de un saco. ¿Estaba dentro Adelina? ¿Viva? ¿Muerta?

Hoy durante todo el día se han estado practicando registros y sondeos en el río y nada se ha podido encontrar. Bien es verdad que en tal punto el río es ancho y además viene acrecido con los deshielos y las lluvias de estos días.

Lo que se supone

Algunos venidos ayer de Belmonte nos decía con referencia a este hecho: A las nueve de la noche se vió al auto pasar por Grado. A las nueve y media bajaría la cuesta de Cabruñana.

Desde la Rodríguez, junto al puente, hay diez kilómetros hasta San Martín, a donde llegó cerca de las once. ¿Qué hizo el chofer durante la bajada de la cuesta de Cabruñana, lugar solitario, donde no hay casas, que tardó en recorrerla más de tres cuartos de hora, siendo así que se recorre fácilmente en menos de uno? Ahí, en ese tramo de carretera ocurrió algo muy trágico, que pudo tener su final en el puente de Cornellana.

Esa es la hipótesis de nuestro informante.

Lo que declara Vergara

Vergara es el encargado de custodiar la fábrica de electricidad «La Belmontina».

Dice que no conocía al José, que cuando entró en la central estaba excitado, azorado, intranquilo, y que poco a poco, con la conversación, fué tranquilizándose. Que él, de buena fe, le enseñó la central, indicándole por precaución, como se hace con todos los visitantes, cuáles son los puntos de peligro de muerte, y no se fijó que en éstos pusiera especial atención.

Lo demás ya es conocido de nuestros lectores.

Diligencias

Hoy continuará sus diligencias el juzgado de Belmonte, y se practicarán nuevos registros y sondeos en el río Pigüña, para ver si se dá con el paradero de la desventurada Adelina.

SILLAS

plegables inrompibles para paseos, cafés y cines.

Pida precios a

CASA TUERO

Cimadevilla, 19.-Oviedo.

DROGUERIAS BRAGA

Gran Central: Argüelles, 3. Sucursal: Urfía, 22. 71. 4-31

Drogas industriales y medicinales, peques pintados, pinturas, barnices cristales material eléctrico, perfumería nacional, y extranjera, aparatos de sctileno-brochas, cepillos, pinceles, ortopedia, algodones y gasas.

LA SESIÓN MUNICIPAL DE AYER

Se honrará la memoria del Sr. Canella

Y la del general Díaz-Ordóñez

A las cuatro de la tarde, se declara abierta la sesión.

Preside el Alcalde D. José Cuesta, asistiendo veintitres señores concejales.

El Secretario da lectura al acta de la anterior, que es aprobada.

Orden del día

Seguidamente comienza a tratarse los asuntos que figuraba en el Orden del día, recayendo sobre ellos las siguientes resoluciones:

Concédese autorización al señor marqués de Santa María de Carrizo para edificar una casa en la calle de San Juan.

Idem idem a D. Policarpo Herrero para construir una alcantarilla de desagüe a la general de la calle de González Besada.

Idem idem a D. Narciso Hernández Vaquero para construir un paso de badén en la acera correspondiente a la casa número 20 de la calle de la Independencia.

Idem idem a D. José M.ª Aguirre para instalar una vitrina en la fachada de la casa número 19 de la calle de Santa Clara.

Idem idem a don Pedro Alvarez, para instalar un toldo en la fachada en la casa número 13 de la calle del Padre Valdés.

Idem idem a D. G. López, para colocar otro toldo en la fachada de la casa número 6 de la calle de Ramón y Cajal.

A propuesta del arquitecto y de conformidad con la Comisión se acuerda acceder a hacerse cargo el Ayuntamiento de las obras de prolongación de la calle que partiendo de la del Pontán conduce a la del Principado; abonando a don Manuel San Román y otros interesados cantidades desembolsadas de más y encomendando al señor alcalde para el compromiso privado que ha de realizarse.

También a propuesta del técnico municipal se aprueba el expediente de pavimentación de las travasías de la ciudad, que corresponde al Estado. El Ayuntamiento abonará el 30 por 100 del importe de las obras, encargándose para en lo sucesivo de la conservación del pavimento. Este debe ser de adoquín cementado sobre base de hormigón. Las llamadas travasías de Oviedo, son las calles de Campomanes, Santa Susana y Toranzo.

Apruébase la moción proponiendo se instale el alumbrado eléctrico en las nuevas escuelas municipales de Colloto, siendo el gasto por consumo de cuenta de los maestros.

También se aprueba el expediente de reposición de pintura y entablado del puente sobre el Nalón, en Tudela de Veguín.

Se concede autorización a don G. Díaz para reformar la fachada de una casa del barrio de Buenavista.

Es desestimada la instancia de varios ciegos que solicitaban instalar una tómbola en el Campo de San Francisco.

Se aprueba el programa para las oposiciones a médicos de la Beneficencia municipal.

Acuérdese que el médico interino de la Casa de Socorro, D. José Antonio Fernández continúe en su puesto hasta que las vacantes existentes se cubran por oposición, abonándole igual sueldo que a los de su categoría.

Concédese la gratificación de 75 pesetas a cada uno de los tres practicantes de la Casa de Socorro que han prestado servicios extraordinarios con motivo de aplicar la vacuna a los mozos del actual reemplazo.

Leese el dictamen de la Comisión de Industria y Comercio proponiendo de la designación de una Comisión especial que, en unión de los técnicos, realice las gestiones para la construcción del nuevo Matadero.

El señor alcalde dice que, teniendo en cuenta las excelentes condiciones que todos los miembros de la Comisión de Industria y Comercio reúnen, se atreve a proponer a la Corporación que no se elija ninguna Comisión nueva, siendo aquellos los encargados, con los técnicos, de ultimar las necesarias gestiones.

Así se acuerda por unanimidad. Luego se aprueban buen número de cuentas.

Preguntas e interpelaciones

El señor Ladreda recuerda que el Ayuntamiento, en sesión de 11 de Octubre de 1911, acordó, con equidad de todas las minorías que le integran, incluso la socialista, perpetuar la memoria del ilustre asturiano, general del Cuerpo de artillería, don Salvador Díaz-Ordóñez, muerto gloriosamente en África.

Para ello se hizo constar en acta el sentimiento por su muerte, tomando

además el acuerdo de levantarle un monumento coronado por su estatua y dar el nombre de Salvador Díaz-Ordóñez a una calle de la ciudad.

En discurso hermoso, razonador, lleno de altos conceptos, recuerda lo que don Salvador Díaz-Ordóñez fué como militar y hombre de ciencia, que dotó a España de los mejores cañones de tiro rápido conocidos en su tiempo, y aboga porque se subsane el olvido en que tantos años se le tuvo, dando al menos su nombre a una plaza o a una calle, de no poder rendirle homenaje mayor.

El presidente acoge con cariño la propuesta del señor Ladreda, advirtiendo que en igual sentido había recibido carta del excelentísimo señor gobernador militar, hallándose dispuesto a cumplir el acuerdo lo antes posible, para lo que pedirá se lleve el expediente a su despacho.

El señor marqués de la Rodríguez hace uso de la palabra para rogar que el Ayuntamiento se asocie al pensamiento del Centro de Estudios Asturianos de rendir debido homenaje al benemérito don Fermín Canella.

Le contesta la presidencia que está muy conforme en ello, y que cree que el Ayuntamiento en pleno ha de acoger con entusiasmo la propuesta; adelantando que, según sus noticias, el homenaje al señor Canella consistirá en colocar una lápida conmemorativa en la casa donde aquél vivió tantos años.

Los servicios de riego y bomberos

El señor presidente anuncia que se van a leer dos mociones o proposiciones que firman varios señores concejales.

Así lo hace el secretario. Una de ellas, se refiere a reorganización del servicio de riego de calles, mejora de las bocas de riego, etc.

La otra es la relativa a mejora del servicio de incendios, adquiriéndose un camión-automóvil, escalas de salvamento, vestuario para los bomberos, etc.

Ambas pasaron a estudio de la comisión correspondiente y del arquitecto.

Seguidamente se levantó la sesión.

Quejas del vecindario

Para el Sr. Alcalde

Ponemos en conocimiento del señor Alcalde que los barrenderos encargados de recojer las barreduras de las casas de la calle del Arzobispo Ouisasola, no cumplen con su obligación la mayor parte de los días, dejando algunos cajones sin verter en los carros, no viniendo bastantes días del mes.

Con este proceder incomprensible de los aludidos barrenderos, los inquilinos se ven en la necesidad de volver a subir los cajones a sus casas, teniendo que soportar los fétidos olores de la fermentación de la basura, lo que constituye un evidente peligro para la salud pública.

Como el remedio no nos parece de grandes dificultades, pues con un poco de vigilancia y un correctivo, se arregla, sería lamentabilísimo que tan importante servicio no fuese atendido debidamente.

Por todas estas razones vemos que el Sr. Alcalde, dará las oportunas ordenes para que el defecto se corrija. Nosotros nos encargaremos de denunciárselo si sus ordenes no fueren atendidas.

Sección deportiva

En Teatinos

Mañana domingo jugarán los peques blanqui-azules con un equipo ajónés de igual categoría, cuyo nombre daremos mañana a conocer.

Desde luego anticipamos que se trata de uno de los más potentes de la vecina villa.

También es probable que el reserva del Club Deportivo jugará el primer equipo de Pola de Siero.

El Fortuna a Villaviciosa

Mañana, éste equipo de los Hermanos Maristas de la localidad, se trasladará a Villaviciosa, para jugar con el reserva del Club Lealtad.

El equipo ovetense se alineará así: Tomás; Corcobado, Llaneza; Busto, Juan, Blanco; Domingo, Pereira, Villazón, Valdés, José.

Reserva, Tamés.

Con motivo de este partido se organiza una excursión, que presidirán dos Hermanos del citado colegio.

NOTICIAS DE ULTIMA HORA

Para asistir al Congreso de educación nacional en Abril

Nuevos datos de los temporales en Aranjuez

(POR TELEFONO)

Parte oficial

Madrid.—El facilitado esta noche en el Ministerio de la Guerra dice que no ha ocurrido novedad en las zonas del protectorado.

El Congreso de educación nacional

Madrid.—La «Gaceta» de hoy publicará un Real decreto autorizando para que puedan permanecer en esta Corte, del 21 al 26 de Abril próximo, los catedráticos, profesores auxiliares, inspectores de primera enseñanza y maestros nacionales que acrediten haberse adheridos como congresistas al primer Congreso de educación Nacional católico y exposiciones pedagógicas que se celebrará durante la semana de Pascua de Resurrección.

Las inundaciones

Madrid.—Nuevos detalles de las inundaciones de Algodor.

Se halla inundada toda la vega de la llamada vega del Rey.

El pueblo de Mazarabazque en un caserío pasaron desde la ma-

NOTAS MILITARES

SERVICIO PARA EL DIA 29 DE MARZO DE 1924

De la Plaza

Parada.—Príncipe.

Campo de tiro.—Príncipe.

Capitán de día, Hospital y Provisiones.—El de Zapadores don José Ochoa.

Imaginería de ídem ídem.—El del Príncipe don Alfredo Añoveros.

Un sargento tallador para mañana, a las 8,30, en el Ayuntamiento.—Príncipe.

Del Cuerpo

Cuartel.—Capitán, don Alfredo Añoveros.

Guardia y compra.—Teniente don Manuel Cano.

Imaginería, V. H.—Teniente don Rafael Vallina.

Minuta para hoy

Desayuno.—Café con leche.

Comida.—Primer plato: Judías con tocino, chorizo y morcilla.

Segundo plato: Carne en salsa.

Cena.—Primer plato: Potage de garbanzos con verdura, patatas, tocino y chorizos.

Segundo plato: Huevos con tomate

Nuevos oficiales

Han sido destinados al regimiento del Príncipe, los alféreces don Juan García García y don Francisco Martín España, los cuales causarán alta en la cuarta del segundo y primera del primero, respectivamente, a partir de la próxima revista de comisario.

Baja

La ha causado en el mismo regimiento el alférez don Manuel Pérez Lorenzo.

Marcha militar

La marcha militar que los reclutas del Príncipe debieron hacer días pasados, y que fué suspendida a causa del mal tiempo, se verificará esta tarde a la hora fijada el primer día.

fiana del jueves hasta ayer en un tejado veintitantas personas.

A las ocho de la mañana llegó a la estación de Villeseca un convoy con automóviles del cuerpo de bomberos y camiones del Centro Electrotécnico de Madrid.

También llegaron en el convoy marineros y bomberos al mando del teniente Sebastián Losada.

El convoy no pudo pasar del Villeseca, quedando detenido en al vía muerta.

Se ha facilitado víveres a las familias que habían quedado aisladas por las aguas.

Desaparece Huerta

Nueva Orleans.—La esposa del general mejicano rebelde Huerta ha tenido noticias de Méjico asegurando que su marido ha perecido ahogado el día 19 del actual a consecuencia de una tempestad desencadenada en el golfo de Méjico.

Otra huelga

Londres.—Se asegura que los electricistas declararán la huelga a media noche.

Sección religiosa

Santoral

Día 29, sábado.—Santos Pastor, Victorino y compañeros mártires; Segundo y Jonás, mártires; Annogasto, conde; Eustasio, abad; Bertoldo, carmelita; Gibitruis, virgen y mártir. (Hoy es día de ayuno.)

CÉSAR LÓPEZ

Taller de Joyería

CONSTRUCCION Y

REFORMA DE ALHAJAS

INSIGNIAS Y MEDALLAS

DE SPORT

Universidad, 6. — Teléfono, 7

OVIEDO

RON BACARDÍ

DEPOSITARIO EN OVIEDO

Valentín Gutierrez

Dinero

Se conomiza comprando muebles en casa MENDIZABAL, por ser los mejores y más baratos.

Urfía, 50.—Oviedo.

Compañía Hamburguesa Sudamericana

Para Motevideo y Buenos Aires

Saldrá el 21 de Abril del puerto del Musel (GIJÓN) el rápido trasatlántico

Villagarcía

que admite carga y pasajeros de 3.ª clase especial y 3.ª ordinaria.

Precio del pasaje en 3.ª ordinaria

Ptas. 422,70, incluidos los Impuestos

Para informes dirigirse al Consignatario en Gijón

Antonio Moriyón, Marqués de San Esteban, 20



INFORMACIONES DE LA REGION

"LA VOZ" EN GIJON

INFORMACION

La confirmación

Por el ilustre prelado don Juan Bautista Luis Pérez, ayer se impuso el sacramento de la confirmación en la iglesia parroquial de San Lorenzo, a más de 3.000 niños.

Actuaron de padrinos el segundo teniente alcalde, don Matías Jove y su distinguida esposa.

Acudió al templo parroquial enorme concurrencia.

Conferencia de don Emilio Manso

Hoy, a las siete y media de la tarde explicará una conferencia en el Ateneo Obrero, don Emilio Manso, que versará sobre «Aprovechamiento industrial de los residuos de la pesca».

La entrada será pública.

Último tributo

Ayer tarde, a las cinco y media, y con numeroso acompañamiento fueron conducidos a la última morada los restos mortales de la estimada señora doña Etelvira Mori Muñiz, madre de nuestro estimado amigo don Robustiano, entusiasta exconcejale del Ayuntamiento y conocido industrial litógrafo, don Juan, don Luciano, doña Socorro, doña Gloria y don José Mansel Viña Mori.

Para la Casa de Correos

Del Director General de Comunicaciones ha recibido ayer el alcalde un telegrama, en respuesta del que le dirigió el señor Zubillaga a fin de que viniera a Gijón el señor Illana para firmar la escritura de adquisición por el Estado del solar adquirido para Casa de Correos.

Auncia en dicho telegrama el Director General, que el señor Illana no podrá venir a Gijón hasta tanto no sea despachado en Hacienda el libramiento de la cantidad de 175.000 pesetas, que es el precio estipulado para la adquisición del citado solar.

Termina diciendo en el telegrama que tan pronto tenga el señor Illana el resguardo en su poder, emprenderá el viaje y oportunamente le anunciará la salida.

Para obreros municipales

El concejal don Gonzalo Díez de la Sala, presentó ayer al Ayuntamiento una proposición que se inspira en las frecuentes instancias que se presentan en la inspección municipal demandando socorros, suscripciones por obreros ancianos y enfermos.

El referido edil propone que se fije un límite máximo de edad para la admisión de obreros y que todo obrero de nuevo ingreso sea sometido a reconocimiento médico y presente el certificado de aptitud física, sin cuyo requisito no se le incluirá en nómina.

Propone también que de los reconocimientos se encarguen los médicos municipales.

La Junta del Concejo

Hoy a las doce de la mañana se reunirá en las Consistoriales, de segunda convocatoria, la Junta municipal del concejo, para tratar los siguientes asuntos: Construcción de casetas en la calle de Jovellanos y pliego de condiciones para el reparto de automóviles.

El envío de azúcar

Ayer nos comunicó el delegado gubernativo que había autorizado la Junta provincial de Abastos a los almacenistas de azúcar de Gijón para que puedan enviar partidas de este artículo a sus clientes de la provincia de Lugo.

Maestro interino

Para la escuela de la Fontaciera, ha sido nombrado maestro interino D. Celedonio González Martínez.

Una subvención

Los vecinos de los nuevos barrios de Ceares, han elevado una instancia al Ayuntamiento interesando una subvención para el Patronato de San José, Institución que se encuentra enclavada en aquella barriada y que presta grandes servicios.

La solicitud que pase a poder de la comisión municipal de Instrucción pública, fué denegada fundándose en la necesidad legal de suprimir todo gasto de carácter voluntario.

Un nuevo arbitrio

Ayer se reunió la comisión municipal de arbitrios.

Se trata en la reunión del nuevo arbitrio sobre volatería cuyo estudio está ultimado y que constituye uno de los mejores ingresos establecidos en virtud de la nueva ley municipal.

También fué examinada una denuncia por acto de insubordinación realizado por un agente sanitario; que hace tiempo fué apercibido con la cesantía inmediata por otras faltas cometidas en el servicio. Este asunto será incluido en el orden del día para la próxima sesión municipal.

En la unión de los gremios

Nota oficiosa

Bajo la presidencia de D. Faustino Forcén, celebró esta entidad su junta mensual reglamentaria, en la cual se acordó lo siguiente:

Apoyar con el mayor interés la instancia elevada por el ilustre Ayuntamiento, al excelentísimo señor presidente del Directorio Militar, para que se proceda a la pronta valoración de las obras del ferrocarril San Martín-Lieres-Gijón-Musel, que en la actualidad están en suspenso.

Encargar a la comisión de Transportes, para que designe las personas que han de entrevistarse con el Sr. Director Gerente del Ferrocarril de Langreo, a fin de gestionar la expedición de billetes de ida y vuelta, entre Gijón y los pueblos comprendidos en dicha línea.

Nombrar una ponencia, encargada del estudio de los depósitos francos y comerciales.

Y por último quedó nombrada una comisión, que ha de visitar al señor comandante militar de la Plaza, para conseguir mejoras para la clase mercantil.

También quedó enterada la junta, de la eficaz labor llevada a cabo por las comisiones de propaganda y Régimen Interior, que ha merecido anímelos elogios.

Sección marítima

Entradas

Asunción, mineral; Bilbao. Aniciola núm. 3, piños; Navia. Paulina, general; Santander. Rabat, vacío; Bilbao. Velerio Nuevo San José, piños; San Ciprián.

Salidas

Enrique Ballesteros, carbón; Burdeos. Monte Faro, vacío; Avilés. Recalde, ídem; ídem. Diciembre, carbón; Deva. Covadonga, ídem; Bilbao. Amatxu Begoñakoa, ídem; ídem. Puerto de Vega, ídem; Santander. Octubre, ídem; Zumaya. Hércules, carbón; Bilbao. Segunda Isabel, ídem; Santander. Soledad, ídem; Marín. Santiago Alvarez, ídem; Buen. Joaquín, ídem; Puenteceures. Clavileño 1.º, lastre; Santander.

Encargue V. sus impresos a la Imprenta La Voz de Asturias

TRUBIA

Los gitanos en danza

En el pueblo de Bercio se encontraban acampados en el día del jueves último una tribu de gitanos, motivo suficiente para que la mayoría de los vecinos no pasasen las noches tranquilas, pues todos sabemos que donde acampan estas tribus siempre dejan rastros.

Y decimos esto porque varios vecinos del referido pueblo han venido a denunciar al activo sargento de este puesto la falta de varias cabañerías.

El activo sargento don Evillaco Costa Sotelo, se personó, acompañado de otro guardia, en el referido pueblo. Pero las «mecheras» que fueron las primeras en darse cuenta de la llegada de la pareja de la guardia civil, lo comunicaron rápidamente a sus compañeros. Estos, que eran en número de 35 a 40, desde lo alto del monte y con pistola en mano hicieron varios disparos contra los guardias, sin que afortunadamente lograsen hacer blanco debido a la mucha distancia a que se encontraban.

Las parejas al ver que los gitanos les hacían frente se vieron en la necesidad de hacer un disparo sobre uno de ellos que marchaba a caballo, haciendo blanco en la caballería que quedó muerta en el acto.

La tribu al ver que el negocio se presentaba bastante mal, decidieron huir, dejando abandonados entre otras cosas, diecinueve caballerías, de las cuales se apoderó la guardia civil, depositándolas en un pueblo próximo.

El campamento se encontraba en un bosque donde les fué fácil la huida, pero no obstante caerán en manos de la justicia, quien les impondrá el castigo que merecen.

De fútbol

Mañana domingo se trasladará a Mieres el Español F. C. de esta localidad, con el fin de jugar un partido amistoso con el equipo Príncipe F. C. de aquella villa.

De teatros

El día 2 de Abril debutará en el Teatro del Casino Obrero de la Compañía dramática que dirige Florencio Medrano.

Plácenos felicitar al presidente de la comisión de espectáculos don José Madera y demás miembros que componen la junta por las gestiones encaminadas al contrato de esta popular compañía.

EXTRA

SALAS

De sociedad

Pasó unos días entre nosotros el digno delegado gubernativo del partido D. Francisco Ferrán.

—Salíó para Madrid la respetable señora doña Julia Mombiedro, viuda de Santamaría, acompañada de sus hijos Pablo y Cesar.

Constitución del nuevo Ayuntamiento

El pasado miércoles, el señor delegado gubernativo destituyó al Ayuntamiento que se había formado con los individuos de la Junta municipal de Asociados, y acto seguido posesionó al elegido nuevamente de entre todas las clases sociales del concejo.

He aquí los nombres y cargos de los ediles que lo componen:

Alcalde-Presidente, don Juan Velarde Menéndez, industrial; primer teniente alcalde, don José María Pérez Llana, comerciante; segundo ídem, don Florentino Miranda Fernández, propietario; tercero ídem, don Celestino Villar Fernández, militar retirado; cuarto ídem, don Valentín Menéndez Alvarez, maestro nacional.

Síndicos, don Faustino Fuertes, farmacéutico y don José González Martínez, labrador.

Concejales, don Celestino García Muñiz, maestro nacional; don Antonio Pruneda, médico; don Cipriano Rodríguez Menéndez, industrial; don José Fernández Riesgo, industrial; don Fernando Alvarez Carbajal, labrador; don Mariano García, industrial; don Antonio Rodríguez Gutiérrez, labrador; don Recaredo Salas, mecánico; don Vicente Díaz Menéndez, propietario; don Alfredo Sánchez, labrador; don Antonio Fernández Rico, cantero; don Manuel Alvarez Díaz, labrador; don Antonio Fernández, industrial, y don Jaime Gayol Argüelles, dependiente.

El nuevo Ayuntamiento ha sido muy bien recibido por el pueblo en general y es de esperar, por las personas que lo integran, que su labor sea en extremo beneficiosa para los intereses del concejo.

Corresponsal.

"BIOSCA"

MODELOS ESPECIALES PARA TEATROS Y CINES

Representante en Oviedo:

RAMÓN DE LAS ALAS PUMARTÍN

MIERES

Un obrero muerto en la mina «Mariana»

Cuando ya hablamos remitido el original para el número de ayer, nos comunican la triste noticia de que en la mina «Mariana», propiedad de la Fábrica de Mieres, había perecido un hombre.

Procuramos inmediatamente recoger informes relacionados con tan fatal desgracia y pudimos saber que el obrero Ramón Blanco Carrio, de 25 años de edad, vecino de Bozuelo, casado, que trabajaba como picador en la capa novena del primer piso del referido coto minero, perdió la vida cuando se hallaba desempeñando su ruda tarea, a causa de un desprendimiento de tierras.

Su muerte causó gran impresión a sus compañeros de trabajo, entre los cuales gozaba de grandes simpatías.

Hace tiempo, y en la misma empresa, también perdió la vida su padre.

Por tal causa no trabajaron ayer los mineros.

Por la tarde, a las cuatro y media, tuvo lugar la conducción del cadáver del infortunado Ramón al cementerio católico.

Deja mujer y una hija de corta edad.

Acompañamos a su familia en tan justo dolor y rogámosles tengan resignación para sobrellevar tan irremediable pérdida.

Petición de mano

Por nuestro distinguido amigo don Baltasar Calleja, y para su hermano don Avelino, ha sido pedida la mano de la bella y simpática señorita Lupita Castañón, de conocida familia de Pola de Siero.

La boda se celebrará en breve.

Damos por adelantado nuestra enhorabuena a tan feliz pareja.

El veterinario de Santullano, no se duerme

En la inspección realizada ayer por el veterinario don Víctor Riego en Santullano fueron decomisados 30 kilos de percebes.

Igualmente unos hígados afectados de distomatosis.

Encontramos muy acertada y digna de elogio la labor que viene realizando nuestro estimado amigo señor Riego y le excitamos desde estas columnas a proseguir sin desmayo en labor tan importante.

En Mieres juzgamos también precisas y más rigurosas las inspecciones en carnes y pescados.

Es conveniente que sean detenidamente reconocidas las carnes procedentes de Noreña.

Trasladamos el ruego al señor Muñoz y esperamos vernos atendidos.

Corresponsal.

LUGONES

De sociedad

El domingo próximo, y en la explanada del popular Bar «La Habana», tendrá lugar un animado baile que será amenizado por el organillo del propietario del Bar D. José Rodríguez.

Seguramente que si el tiempo les acompaña acudirá numerosa la alegre juventud.

Después de pasar una larga temporada al lado de sus primos los señores de García Rivas, regresó a su pueblo natal de Amandi (Villaviciosa), la simpática y bella señorita María del Portal Medrera Collada, de distinguida familia de aquella localidad.

Nos alegramos que su estancia en ésta le hubiese sido grata.

Se encuentra en estado de restablecimiento, después de larga y penosa enfermedad sufrida, la esposa de D. Juan Alonso, empleado de la fábrica de metales y estimado amigo nuestro.

Antonio.

Santamarina y C.ª

(Sociedad Limitada)

Almacenistas de Cereales, Víveres, Coloniales y molinería

Dirección Telefónica y Telefónica: SANTAMARINA

Apartado de Correos núm. 33

AVILÉS

PILONA

Un bautizo

El domingo 23 del actual recibió las aguas del bautismo con el nombre de Luis, un precioso niño, hijo de D. Alejandro Blanco y D.ª María Josefa García.

Fueron padrinos la señorita Teresina García y su hermano Aquilino, tíos del neófito.

Villamayor

Terminados todos los preliminares referentes al caso, dentro de breves días se repartirá por las parroquias de esta Zona un manifiesto en el que se harán constar los trabajos realizados por la Comisión gestora del mercado de este pueblo, que se inaugurará el primer viernes de Mayo próximo, para cuyo fin se hará un llamamiento a una reunión magna que tendrá lugar en los primeros días de Abril, en la que se dará cuenta de todo lo actuado y se tratarán asuntos esenciales y de vital interés para esta comarca.

LEN DE PREPA

LA FELGUERA

Necrológica

Con numerosa concurrencia se verificó el entierro del niño José Menéndez, que falleció en la mañana del pasado jueves.

Reciba su desconsolada familia nuestro más sentido pésame.

De sociedad

Se encuentra desde hace varios días entre nosotros el Subdirector del Banco Herrero, de Oviedo, don Antonio Hidalgo.

—Salíó para Oviedo el representante de las máquinas «Singer», don Francisco Díaz.

Junta general

Hoy sábado, a las siete y media en punto, celebrará el «Club Montañés» junta general en el local-secretaría del «Bar Argentino», para tratar de la constitución del equipo que irá a Pola de Siero.

Se ruega la más puntual asistencia.

El Chico del Bar.

AVILÉS

El «Coro de Cosacos del Kubán»

El miércoles último puede decirse que en el Palacio Valdés se vio algo bueno. Ello fué el Coro de Cosacos del Kubán que patrocinó nuestra Filarmónica.

Veintinueve voces admirablemente aceptadas dieron insuperable interpretación a varias canciones de origen uno. La cuerda de los bajos es estupenda; poseen una voz metálica son excelentes, su voz es suave, dulce y extensa, aunque falta de la potencialidad que posee la de los primeros.

Finalmente, el conjunto da al oyente la sensación de que está escuchando a una orquesta. Los matices impecables.

Antes de terminar queremos dejar consignado un elogio para el redactor de los programas por la buena descripción del argumento de las obras.

Ya la Filarmónica Avilesina felicita sinceramente.

EL AMIGO MANSO.

—¡Oye Margarita, te pusiste muy buena en Oviedol

—¿A que no sabes por qué fué?

—Porque tomaste los pasteles de la casa de

PEDRO ALVAREZ

DUEÑAS, 12

TELÉFONO 12-60

OVIEDO

LA COMPAÑÍA DE MADERAS

San Juan de Nieva. — Avilés

Dirección telegráfica: «Maderas»

Teléfono núm. 84

SUCURSAL EN GIJÓN: Calle Magnus Bilkstad

Dirección telegráfica: «Bilkstad»

Teléfono núm. 261

Tiene también Almacenes y Talleres en Madrid, Bilbao, Santander, Pasajes (San Sebastián), Huelva y Alicante

Fábrica «La Amistad»

Sociedad Anónima

FUNDICIÓN DE HIERRO Y BRONCE

TALLERES DE AJUSTE Y FORJA

Banco Asturiano de Industria y Comercio de Oviedo

Capital: 10.000.000 de pesetas

Operaciones bancarias :: Agentes en todos los pueblos de la provincia

Caja de Ahorros

SUCURSALES: AVILÉS, LLANES E INFUESTO

Banco Minero Industrial de Asturias GIJON

Capital: 10.000.000 de pesetas

Dirección telegráfica: Banminas :: Filial del Banco Urquijo

Cuentas corrientes con Realiza toda clase de operaciones de Banca, Bolsa y Cambio, interés en moneda nacional y extranjera, Cuen- prestando preferente atención a las siguientes: pones y documentos de giro, Cambio de monedas de oro y billetes de Banco extranjeros. Depósitos de valores, libras de fidej. etc., etc.

CAJAS DE SEGURIDAD

Caja de Ahorros Admite impositciones de UNA PESETA 3 1/2 % anual en adelante, abonando interés a razón de

SUCURSAL EN CANDÁS

SOCIEDAD ANÓNIMA INDUSTRIAL ASTURIANA

FABRICAS DE MOREDA Y GIJÓN

Lingotes de fundición y fino. — Acero Siemens básico de tochos de todos tamaños. — Aceros al crisol para herramientas, limas, barrenas de minas. — Hierros y aceros laminados en palanquilla para máquinas, llantones para la fabricación de hoja de lata, formas comerciales usuales, carriles, chapas, máquinas de hierro y acero. — Alambres brillantes, recoñidos, galvanizados, cobrizados. — Espino artificial. — Puntas de París. — Hoja de lata.

Para la correspondencia y los pedidos, dirigirse al Director de las FABRICAS DE MOREDA Y GIJON

Correo: Apartado, 2. — GIJON-ASTURIAS — Telegramas: «MOREDA-GIJON»

¡Mujeres bellas!

No dejéis que la pobreza de la sangre marchite vuestros encantos. La inapetencia, la debilidad, la anemia, el insomnio y el cansancio se curan bien y pronto nutriendo la sangre de hierro y glóbulos rojos con el poderoso Reconstituyente Jarabe de



HIPOFOSFITOS SALUD

Plus de 30 años de éxito creciente. Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Realizado enteramente en España en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD.

Indicaciones en una caja

CRÓNICAS JUDICIALES

La vista del proceso por el asesinato cometido en Camás

La declaración del procesado Gabriel del Soto. Referencias de los testigos de la acusación.

La sesión de la mañana

Impresión

Pocos sucesos trágicos habrán impresionado tan profundamente en la provincia como el ocurrido en el mes de Mayo del pasado año en el pueblo de Camás, perteneciente al partido judicial de Infesto, que es el que ha entendido en la práctica de las diligencias sumariales, con la intervención, siempre inteligente, del teniente fiscal de esta Audiencia don Angel Covián, a quien ha correspondido también intervenir en el acto del juicio oral como representante del ministerio público.

Los hechos están aun recientes. Y el sumario, por lo extenso, tardó bastante en darse por concluido y en elevarse a la Audiencia. Por otra parte, la Prensa de la región, siempre atenta a sus deberes informativos, llenó muchas columnas en el relato del emocionante suceso y en el de todas las diligencias realizadas.

El interés por esta causa está sobradamente justificado. Es la víctima una infeliz mujer, que sucumbe de unas tremendas cuchilladas en el cuello. Y se presenta como procesado al marido de esa desventurada. Es el presunto autor. Pero no hay pruebas de esa culpabilidad. Solo un rumor. Un rumor persistente, que ha circulado por el pueblo, pero el que no ha sido posible confirmar de una manera clara, terminante, para disipar toda duda. Es el rumor que acusa, que se extiende y se desparra. Y no ha dejado paso a otra sospecha, al indicio de que fuera otro el culpable. La sospecha la tiene el procesado. Pero no se atreve a acusar, porque su conciencia le dice que no debe hacerlo sin pruebas fehacientes, irrecusables.

Esta es una deducción, acaso la única deducción que puede hacerse después de escuchar ayer al procesado Gabriel del Soto y a los testigos.

La mujer era un espíritu débil, tímido. Pero era una mujer sencilla, bondadosa, honrada. El marido es un hombre razonable, pero de genio algo fuerte. Tiene fama de ser hombre de valor. Pero la tiene también de hombre honrado y laborioso.

Esto dicen los testigos, aunque muchos recogen el rumor público de que él es el autor... ¿Qué valor puede concederse a ese rumor...? Hay unas frases que se atribuyen al procesado y que dicen: «Esto acabará pronto». Otras en que se presenta la propia Primitiva llorosa, afligida... Y hay otras que reflejan la armonía conyugal.

Haga juicio el lector, si puede hacerlo de estas impresiones por nosotros recogidas. Nosotros vamos a informar. Es ese nuestro único deber. Y vamos a cumplirlo.

El comienzo de la vista, en la sesión de la mañana, estaba señalada para las diez. Comenzó poco después.

Antes de constituirse el tribunal, ya el público, apretado en los pasillos y escaleras del vetusto edificio, pugnaba por colocarse en primera fila para presenciar con la mayor comodidad el curso de los debates.

Se habían tomado algunas medidas de precaución para evitar incidentes por la aglomeración de público. Pero fueron innecesarias. Todo el mundo asistió con respetuoso silencio al examen de las pruebas.

El Tribunal de Derecho

Ha quedado constituido por el presidente de la Territorial señor Perillán, que presida, y los magistrados señores Flórez, Fraile, Mesa y Linares.

El ministerio público lo representaba, como ya dijimos, el teniente fiscal Sr. Covián.

A su lado tomó asiento, para llevar la acusación particular, el letrado D. José Cuesta.

El sídial de la defensa lo ocupaba el abogado D. Benigno Arango.

También asistían a la vista algunos jóvenes letrados de este Colegio, viendo la toga.

Las conclusiones de las partes

El secretario Sr. Ortega, con la venia de la presidencia, da lectura a las conclusiones.

El fiscal relata los hechos en la forma siguiente:

«Sin duda por la oposición que hacía Primitiva González a que su marido Gabriel del Soto Riestra vendiera los bienes y muebles que a aquella pertenecían, dió lugar a es-

cenas violentas entre ambos cónyuges, en las que Gabriel llegó a dirigir a su esposa amenazas de muerte.

En la noche del 13 al 14 de Mayo de 1923, encontrándose en el domicilio el matrimonio, el procesado acometió a Primitiva con un arma blanca, ocasionándole una herida incisa cortante profunda en la base del cuello, que interesó el músculo cleido externo mastoideo, aponeurosis, paquetes vasculares y nerviosos, tráquea, y dejó al descubierto el esófago; y otra en la palma de la mano derecha, otra en la región parietoidea izquierda, que interesó la piel y músculos superficiales.

A consecuencia de la primera falleció instantáneamente.

Considera los hechos referidos como un delito de parricidio previsto y castigado en el artículo 417 del Código Penal, siendo responsable en concepto de autor el procesado.

No aprecia el fiscal la concurrencia de circunstancias modificativas, solicitando la pena de cadena perpetua.»

La acusación privada está conforme con el relato del ministerio fiscal. Y también lo está en cuanto a la calificación de los hechos y petición de pena.

El letrado defensor los niega. Dice que su patrocinado no es autor de la muerte de Primitiva González. Y en consecuencia solicita la absolución.

Declaración del procesado

Ante la natural expectación del público se levanta a declarar el procesado.

Se llama Gabriel del Soto Riestra. Viste sencillamente, cubriendo su cuerpo con una zamarra ya en medio uso.

Hacemos notar esto, porque se dice del procesado que es hombre de buena posición social. Pero no se ha preocupado él, como hacen otros que desfilan por la Audiencia, de vestirse el traje *dominguero*. Su aspecto, si no de los que atraen por irresistible simpatía, no es tampoco de los que producen desagrado. Es vulgar. Representa unos cuarenta años. No hemos podido conocerlo con exactitud. Su expresión es sencilla, fácil, segura. Sólo en algunos momentos, cuando menciona el nombre de su mujer y se refiere al hecho de su muerte, se manifiesta acongojado. Parece que las palabras quieren ahogarse en la garganta. Las pronuncia con dificultad. Pero en lo demás dice bien, sin equivocarse ni contradecirse.

Asistimos al relato que hace de los hechos. Comienza diciendo: «En la noche del 13 de Mayo del año pasado nos pusimos a cenar a la hora de costumbre. Serían las ocho y media. Nos encontramos en la casa mi mujer, la criada y yo. Cenamos. Después, y en tanto mi mujer y la criada, hacían la limpieza de mesa y platos, yo me entretuve con el niño en brazos. Pasé así un rato, el que duró aquella faena. Luego la criada se dispuso a abandonar la casa para dirigirse a la suya, como tenía por costumbre. La noche era oscura y el camino nada fácil. Por ello la criada cogió un candil para alumbrarse en la travesía hasta su casa. Yo salí también. Dije a mi mujer que iba a casa del tío Nolo, que hacía días que se encontraba enfermo y quería conocer el curso de la dolencia.»

Al regreso referí a mi mujer la visita al tío Nolo y la conversación con él mantenida. Una conversación sin importancia. Después la invité a que se acostara. Yo no podía hacerlo todavía. Tenía que bajar al corral a dar de comer al ganado. Además quería escribir una carta a Jacoba, que se encontraba en Sevilla. Despaché el ganado, y luego al subir y sentarme a la mesa me encontré con la falta de papel de cartas. No tenía más que sobras.

Le anuncié a mi mujer que iba a salir al establecimiento inmediato para comprarlo. Así lo hice. Al volver a casa, aun se encontraba mi mujer levantada. Volví a rogarle que se acostara, que yo lo haría en cuanto escribiera la carta.

Redactada ya la carta, a Jacoba, me retiré a la habitación, próxima a la de mi mujer. Estaba rendido del trabajo del día y me quedé pronto dormido.

A las doce y media sentí un ruido extraño. Me incorporé sobre la cama y me puse a escuchar. Of que lloraba el niño. Y vi una luz de carburo encendida en la habitación.

Atrajo esto mi atención. Me pareció algo anormal. Llamé entonces

a mi mujer. No obtuve contestación. Lo hice la segunda y tercera vez con el mismo resultado.

El silencio era absoluto.

Entonces me lancé de la cama y avancé hacia la habitación de mi esposa. Entré. Primitiva se hallaba en medio de la habitación cubierto su rostro de sangre.

Me acerqué, la cogí y puse la mitad de su cuerpo sobre una de mis rodillas, a la vez que preguntaba: «¿Primitiva que ha sido esto?» Creí que aún tenía vida. Pero convencido de la trágica realidad me decidí a pedir auxilio. desprendiéndome de mi hijo, que desde la cuna me cogía con sus manos, sin dejar de llorar. Pedí auxilio desde una ventana. Acudió primeramente Baldomero. Después otros dos vecinos. Yo estaba como aturdido.

Pregunta el fiscal:

«¿No es cierto que usted tardó en abrir un cuarto de hora la puerta de casa?»

—No, señor.

«¿No es cierto que al llegar Baldomero golpeó fuertemente la puerta, y al ver que usted no abría, amenazó con derribar aquella por la violencia?»

—No, señor. Yo acudí en cuanto oí llorar.

«¿No es cierto que su mujer marchó varias veces a casa de sus hermanos por desavenencias que tenía con usted?»

—Es cierto que se marchó una vez. Pero no ha sido el motivo diferencia alguna entre el matrimonio. Primitiva fué a casa de sus hermanos para pedirles que se hiciera el pago de los sufragios de su madre al cura de la parroquia.

«¿No es cierto que Primitiva refirió a una amiga lo que en el matrimonio venía ocurriendo?»

—No sé lo que ha podido contar mi esposa. Pero desde luego no sería de divergencias entre ambos, porque no existían.

«¿A qué hora tenía por costumbre acostarse?»

—A las nueve.

«¿Entonces cómo explica usted que ese día no se acostara hasta después de las once?»

—Porque yo me entretuve en escribir la carta a la mujer a que he aludido. Y mi mujer me acompañó hasta que yo hube de terminar casi todo mi trabajo.

«¿Pidió auxilio su mujer al verse acometida por el criminal?»

—No he sentido nada, pues desperté, como dije al oír un ruido. Entonces sentí llorar al niño, y vi la luz encendida...»

«¿Cómo se explica usted que no oyera ruido alguno desde su habitación en la noche de autos cuando yo, encontrándome en aquella varios señores que me acompañaron en la vista ocular a su casa, lo sintieron cuando subí y bajé las escaleras a pesar de llevar en las botas piso de goma?»

—No lo sé. Yo me encontraría dormido.

«¿No recuerda que usted dijo en el sumario que la luz que había en la habitación de su esposa era de una linterna?»

—No, señor.

«¿Cómo dice usted ahora que la luz era de carburo?»

—Porque era de la que nos valíamos para los servicios de la casa.

«¿Cómo se explica que apareciera la palmaria sobre el aparato (trasladada desde la mesita de noche, siendo así que el supuesto ladrón iba provisto de una lámpara de acetileno.»

—No puedo contestarle.

«¿La llave estaba en la cerradura. Sin embargo, el cajón del armario apareció violentado. ¿Cómo se explica usted eso?»

—La llave no estaba en la cerradura. Estaba colocada en el armario.

«¿Usted no tenía un revólver en la mesita de noche?»

—Sí, señor. Lo tenía. Estaba cargado con cuatro cápsulas. De él hice entrega a un tal Ricardo.

«¿No es cierto que el día que fueron a Villares echó las manos al cuello de su esposa por oponerse ésta a la venta de las fincas?»

—No, señor.

«¿No es más cierto que usted dijo a su esposa: «Tu siempre eres la misma: pero esto va a acabar pronto?»»

—Yo no dije eso.

«¿No es cierto que Faustino Pérez, que oyó las anteriores palabras, embarcó para América para evitar el presentarse a declarar hoy?»

—Sé que se ha marchado a América, pero ignoro cuándo y por qué motivo.

«¿Cuando usted vivió en la habitación de su esposa, se tiró inmediatamente de la cama?»

—Llamé a mi mujer tres veces seguidas. Después me levanté al no contestarme.

«El señor Cuesta describe lo que ha debido ocurrir en la habitación de Primitiva. Después pregunta: ¿No sintió ruido alguno?»

—No, señor.

«El juez le puso a usted en libertad con la promesa de que trabajara por descubrir al autor del hecho. ¿Qué gestiones hizo usted?»

—No he podido hacer ninguna, porque me faltaban pruebas.

«¿No es cierto que su madre no veía con simpatía a Primitiva y que usted se casó con la oposición de aquella?»

—No, señor.

«¿No es cierto que usted anduvo buscando a un antiguo novio de su mujer?»

—El que habló de ese novio fué mi madre, pero también dijo que había muerto hacía años.

«¿Por qué entró usted en el establecimiento donde compró el papel para escribir usando ademanes violentos y al salir miró a todos los lados, como si estuviera receloso?»

—No recuerdo haber procedido incorrectamente.

Niega luego que fuera pendejero.

«Usted dice que se llevaba bien con su esposa. ¿Cómo se explica que en el pueblo se crea que es usted el culpable?»

—No me explico que pueda existir esa creencia.

«Puede usted explicarnos cómo, creyendo que hubo un ladrón y asesino en su casa, no se ha encontrado huella alguna?»

—No lo sé.

«¿No es más cierto que aquella noche riñeron por lo de la venta de las fincas?»

—No, señor.

Pregunta el letrado defensor señor Arango:

«Ha dicho usted que pidió auxilio a los vecinos, ¿quiénes se presentaron en su casa?»

—Baldomero y otros.

«¿Oyó usted que Baldomero golpeaba con violencia la puerta?»

—No, señor. En cuento me advertí de su presencia bajé a abrir. Si tratara de ocultar algo no hubiera pedido auxilio. Yo quería que los vecinos se enteraran inmediatamente de lo ocurrido.

«Usted ha vivido dedicado a operaciones de préstamo?»

—Sí, señor.

«¿Cuántas fincas vendieron?»

—Vendimos varias, entre ellas una situada a 150 metros de la casa. Las vendimos porque producía más el dinero. Una de las fincas la compró mi primo Alfonso Soto.

«¿Es cierto que su esposa se oponía a la venta de las fincas?»

—No, señor. Por el contrario, tenía interés en venderlas, especialmente una en Villaviciosa, porque no quería ir a pagar la contribución.

«¿Es cierto que el pueblo está aislado, sin vías de comunicación?»

—No, señor. Hay una carretera. Hace otras manifestaciones de menor interés y termina su declaración.

Los testigos

Después de la declaración prestada por el procesado, comienza la revisión de la prueba testifical.

Empieza declarando

Eugenia Riego

La testigo dice que es la dueña del

establecimiento a donde el procesado acudió a comprar el papel de cartas.

Manifiesta que a las diez y media próximamente de la noche cerró la puerta, y que al poco tiempo sintió una voz llamar. Era el procesado que le pedía, con tono bastante enfadado, el papel para escribir.

Que advirtió que el procesado miraba con recelo a todas partes, especialmente para el corredor que está encima de la casa.

Que a poco de subir Gabriel a casa oyó unas voces de mujer que decían: ¡Ay madre del alma, contándole a su marido lo que oía; que a poco oyó la voz de un hombre, que se le figuró era la de Gabriel, que le pedía auxilio.

Acudiendo los vecinos, entre ellos Baldomero, y que encontraron la puerta cerrada, diciendo éste: Abre o te tiro la puerta; que Gabriel tardó más de un cuarto de hora en abrir, y que después que se enteraron de lo ocurrido avisaron a la guardia civil.

El fiscal le pregunta:

«¿A quién atribuye usted la muerte de Primitiva?»

—Al procesado.

«¿Hacia buena vida de matrimonio?»

—Siempre se llevaban mal.

«¿El padre de Gabriel estuvo con su marido para que no declarase en contra de su hijo?»

—No me enteró de nada.

Al llegar a ser interrogada por el abogado defensor, como este hiciera algunas preguntas referentes a ser la procesada, como tabernera, amiga del alcohol, el presidente llama al orden al defensor.

La testigo se expresa con una locuacidad que produce hilaridad muchas veces en el público.

José del Riego

Declara este testigo que el rumor público acusa como autor de la muerte de su esposa al Gabriel.

El fiscal le pregunta:

«¿Alfredo Montes es persona de malos antecedentes?»

—No, señor.

«¿Sabe usted lo que dijo Faustino Pérez respecto a los malos tratos que daba Gabriel a su esposa?»

—Faustino Pérez me dijo que le había oído en una ocasión decir al procesado a su mujer: «Tu siempre eres la misma, pero esto se acabará pronto.»

«¿Es verdad que Faustino se marchó a América?»

—Así dicen.

«¿Sabe usted las causas?»

—Aseguran que por no declarar en contra de Gabriel de quien era amigo.

«¿Estuvo usted en casa de la víctima el día de autos?»

—Sí, señor y Gabriel me entregó un revolver que tenía en la mesa de denoche.

Pasa a ser interrogado por el defensor el cual le pregunta:

«¿Qué es el rumor público?»

—Lo que se dice por el pueblo.

«El defensor sacando una cuartilla de papel de color en la cual están impresas unas copias alusivas al suceso de Camás, dice:

«El rumor público ¿es esto? Y lee a continuación las referidas copias que tienen el estilo de las que se cantan en plazas y calles por los ciegos.»

Bernardo Casapero

Oyó a las doce de la noche voces de Gabriel pidiendo auxilio.

Fué a su casa, presenciando el cuadro de dolor.

Como el fiscal le preguntara si veía a Gabriel llorar, dijo que no.

Le hace otra pregunta sobre si Gabriel le mandó buscar al autor del crimen, contestando negativamente.

El miró haber si había huellas de personas extrañas y no vio nada por ninguna parte.

No crea Alfredo Montes capaz del crimen.

La gente culpa a Gabriel.

Oyó decir que el matrimonio se llevaba mal y que si se había casado el procesado con Primitiva era porque ésta tenía dinero.

Baldomero Puente

Es, como el anterior, vecino de Camás.

Acudió a las voces de auxilio reclamado por el procesado.

Cuando llegó a la casa de Gabriel ésta se hallaba cerrada; dió varios golpes y como no le respondiera dijo: Abre o te tiro la puerta. ¿Que te pasa?»

Cuando entró en la casa y vió el cuadro que ofrecía la mujer, en medio de un río de sangre, perdió el conocimiento. Después avisó a los vecinos y fué a avisar al Alcalde. No vió llorar a Gabriel ni tampoco éste le mandó buscara a los autores del crimen.

A su juicio el matrimonio no se llevaba bien, habiendo oído decir a una tal Felicitana Lavandera que alguna vez vió llorar a Primitiva.

Ricardo Blanco

Renuncian a la declaración de este testigo el fiscal y el acusador privado, pero el defensor le interroga.

Es el cuñado del procesado.

A preguntas de la defensa contesta que acudió a casa de Gabriel la noche del crimen, y que Gabriel le mandó que mirase por toda la casa

para ver si estaban los autores del crimen.

Que estando en casa se presentó todos los allí presentes.

Nunca supo que el matrimonio se llevaba mal, antes al contrario, oyó decir a Gabriel que su mujer era un ángel.

Carlos Redondo

Acudió a casa de Gabriel la noche del suceso. Oyó a Gabriel lamentarse de lo sucedido, y el testigo, como otros muchos, miraron por allí, pero nada vieron.

José González

Es hermano de la víctima. Le pregunta el Fiscal si su hermana se llevaba mal con el procesado, contestando el testigo que sí, por que su cuñado era un avaro y no quería más que dinero y porque su hermana se negaba a vender unas fincas de su propiedad, era constantemente objeto de malos tratos.

El acusador privado le dice que si no es cierto que su hermana huyó varias veces de casa, contestando afirmativamente el testigo.

Cuenta que un día su hermana entró en casa en donde él vive huyendo de su marido y diciendo: Si veis pasar a Gabriel decir que no estoy aquí; que a poco llegó el procesado y la llevó para casa.

No sospecha en nadie más que en su cuñado al que considera capaz del crimen, pues tenía a toda la familia en un puño.

También oyó decir que Gabriel quería a la criada de casa.

Como el abogado manifiesta que se nota contradicción entre lo que declaró el primer día y lo que dice hoy, el testigo contesta que siempre tuvo miedo a Gabriel.

Se suspende el juicio

Después de declarar el anterior testigo se suspende el juicio para ser reanudado a las cinco de la tarde.

Por la tarde

A las cinco y media próximamente continúa la sesión de la tarde. Comienza declarando

Manuel Alonso

Dice como los anteriores que sus sospechas recaen sobre Gabriel.

Que oyó decir que se llevaban mal el procesado y su mujer, pero que nada puede asegurar.

En cuanto a las relaciones con la criada también lo oyó decir, pero tampoco lo puede asegurar.

Nicolás del Soto

Es el padre del procesado y no comparece.

Se lee la declaración.

Dice en ella el padre que nunca supo que su hijo se llevara mal con su mujer y que no tenía por qué reñir por dinero, puesto que hacía poco que él le diera el dinero producto de una finca que le compró.

Carlos Suárez

Nada oyó citar que hubiese desavenencia en el matrimonio.

Sólo sabe que el rumor público le acusa, pero él no tiene ninguna prueba.

Rita Tamargo

Esta oyó contar a Ramón González las peripecias que Primitiva le había contado; que un día se disponía a marchar de casa y que Ramón la disuadió de que no lo hiciera.

Ella sabe, por habersele contado Primitiva, que un día le echó las manos al cuello porque ella se negaba a firmar la autorización para la venta de las fincas.

Que Primitiva era muy reservada y sufrida, hasta el punto que el día que habló con ella no se había desayunado y era media tarde, pues decía ella que tenía miedo a tocar las cosas.

José Junco

Este se enteró al día siguiente del suceso.

Tiene un lagar de sidra y allí entra Santos García, que le contó que Gabriel había dicho que no podía ver a Primitiva; que se había casado con ella por el dinero.

También oyó decir a Faustino Pérez que se marchaba porque era un buen amigo de Gabriel y no quería perjudicarle si declaraba.

Heliodoro Gonzalez

Es concejal de Cabranes y siempre vió en Gabriel al caballero y al compañero honrado.

Otros testigos

Jesús Arango, Juana Olmos y Bernardino Muñiz, hablan como los anteriores por referencia.

Nosotros abandonamos la Sala de Justicia, viendo que los testigos que continuaban declarando nada de nuevo apuntaban al sumario.

El número total de los testigos es el de 88.

Ayer se suspendió la vista para continuarla hoy a las diez de la mañana.

MONTES

ESPECIALIDADES "CHILPROVE" PARA BARRAS